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对话牛钰

记者：过去一年你和男友的甜蜜
互动感动了不少网友，能分享一下你
的爱情观吗？

牛钰：我觉得我和小李在爱情里
都有很多成长。他是消防员，我腿不
方便，而且他很少有时间陪我。我来
北京这4个月，我们完全没见面，之前
在成都的时候，他因为假期问题，我
们也很少见面。很多网友好奇我们
是怎么谈恋爱的，其实我们也遇到了
很多问题，但我们都努力去理解和包
容对方，理解对方的工作性质，理解
对方的困境，尽量给对方关心和支
持。很多网友催我们结婚，我们也想
过我们的未来，但我们都不知道会发
生什么。我们只能在相爱的状态下，
认真地对待这段感情。

记者：过去一年，你兼顾了多项
事业、爱好，很好奇你会有拖延症吗？

牛钰：其实我也有拖延症。但我
看起来不那么拖延的一个重要原因
是，我在做我想做的事，我非常热爱
我的工作。另外，我给自己定的目标
都很短期，而且在选择做某件事的时
候全力以赴、专注当下。我不会去想
未来的事情，因为那样会把未来的焦
虑带到现在。比如我现在做自媒体，
那就专心想短视频的创意，不会去想
写书的事情。这样做有两个好处：第
一效率很高，第二每件事都很有成就
感，尤其是有好的反馈的时候。

记者：网上很多人喜欢你，也会
有一些负面的声音，如何面对这样的
声音？

牛钰：我之前会因为网络上辱骂
我的言论而难过，后来我就思考他们
为什么要骂我。我想，如果一个人在
网络上可以随意评判别人，那对方不
一定是个情绪很稳定的人，太容易暴
露自己的内心了。这种人在现实生
活中可能也不太顺利，或许网络就是
他们唯一的发泄空间。我就会觉得，
我今天最委屈的是你骂了我，但你骂
我并没有对我造成什么实质性的伤
害，只是让我看着不舒服而已。如果
我不在意的话，其实也无所谓，而且
我还是被大多数人喜欢的。

记者：能不能给大家推荐一本你
很喜欢的书？

牛钰：我可以推荐《黑暗里的星
星》吗？哈哈哈。我最喜欢的书是美
国女作家哈珀·李的《杀死一只知更
鸟》，它对我的影响非常深。这本书
里有一位正直的父亲——律师阿蒂
克斯·芬奇，我非常佩服他的三观。
书里有很多经典的台词，其中有一幕
是，当父亲在法庭上为汤姆辩护后，
有一个人当着他女儿的面吐了他一
口唾沫，他却非常冷静地擦掉了唾
沫，没有还手。女儿问他为什么不反
击，他说，如果我们用同样的方式对
待他们，我们就和他们一样了。

华西都市报-封面新闻记者 荀超
实习生 莫默蕾

“虽然失去了一条腿，但庆
幸上天还留给我一条腿，
我还能用尽一生去看看。”

2023年，牛钰以自身经历写成的新书
出版。她用绑上闪光棒的假肢告诉
所有人，失去右腿依然可以活得闪
耀。

牛钰，网名“春游哥哥”。2008年，
11岁的牛钰遭遇汶川地震，被压在坍
塌的教室废墟下，三天三夜后，终于等
来了救援，但永远失去了右腿。经历
了生死考验，牛钰积极地接受假肢安
装和康复训练，重新站了起来。

15年来，她像蒲公英一样，哪里
有光就在哪里生长，带着痛楚也带着
幸福。一如她在新书《黑暗里的星
星》中写的那样：“成长的路纵然坎
坷，我也可以闪闪发光。”

2023年，牛钰出书、发歌、前往
鲁迅文学院学习……行程安排得满
满当当。

2023年12月22日，记者在鲁迅
文学院与牛钰面对面，畅聊她的
2023。

牛钰坦言，她从小就对文字有着
浓厚的兴趣，2015年还曾给喜欢的
作家发过一条微博私信，信誓旦旦地
说自己以后一定会成为一名作家。
2020年，她如愿完成了第一部偏纪
实和自传类作品《黑暗里的星星》，于
2023年正式出版。

2023年8月，牛钰来到北京鲁迅
文学院学习。在这里，她受到了莫言
等众多文学大家的教学指导，收获满
满。

“鲁迅文学院是每个热爱写作的
人最向往的文学殿堂。”牛钰坦言，经
过4个月的系统学习，进步明显。“老
师们不仅传授了很多专业的文学知
识，也拓宽了我对社会与时代的认
知，学会了从文学角度思考如何表达
我们当下的生活和情感。”学习期间，
她还尝试写诗歌，并计划在诗歌刊物
上发表，“算是给自己交了一份还不
错的学习答卷。”

在《黑暗里的星星》里，牛钰细细
追忆了生命中出现的很多“星星”：消
防员小于叔叔、姥姥、爸爸妈妈、姐
姐、快儿、阿寸……她感恩在这段泪
中含笑的成长路程，有那么多人帮助
她走出阴霾，乐观迎接生活。现在，
牛钰从一缕微光变得光芒万丈，并通
过短视频、跑马拉松、走T台秀、摄
影、出书、发新歌等，照亮了更多人的
精神世界。

多领域发展的牛钰，也被不少网
友称为“六边形女孩”。面对这样的
评价，牛钰笑言：“我常常觉得人生很
短暂，只有三万多天的时间，所以我
想做自己喜欢的事，并不太在意结果
的好坏，只要开始了，就会全力以
赴。”

“人在做事的时候不应该只考虑
自己的利益，更应该有‘利他’的精
神。”牛钰说，“我有一种信念，就是人
的一生应该做一些有意义的事情，对
身边的人和社会产生积极的影响。
比如出版一本能够鼓励很多人的书、
创作一首能够给予很多人力量的
歌。我选择出版书籍、制作正能量视
频，不单纯是履行责任，更是出于感
恩之心。我从小就受到了社会的关
怀和爱护，这让我能够快乐地生活和
创作。我想用自己的方式把这份爱
传递给更多的人，让他们也能感受到
生命的美好。”

牛钰一向不喜欢用“乐观”“励志”等标签来
定义自己，“我真的是一个很乐观的人吗？也不
尽然，我也有很崩溃的时候。”当家人生病、自己
身体状态欠佳的时候，她也有那么一刻觉得快要
撑不住了，但她觉得人始终要坚韧，“已经经历了
这么多，我不信这件事能把我打倒。”于是，她不
再为自己设框架，“只要能对得起自己的内心，无
论我成为什么样的人，我都觉得是很棒的。”

牛钰并不介意别人用“网红”来称呼自己，
“严格意义上讲，我的确是一名网红。很多人也
只是了解我在网络上说的事，但我们每个人一定
还会有很多事情是别人无法看到的。”所以在面
对谣言与诋毁时，她也会用这样的心态去对待，

“能在网络上得到大家的关注，有一些好的评价，
我已经很感激了。”

2024年，牛钰计划写一部虚构类作品。“我不
知道这部小说能不能出版，也许只是发在网络平
台上，但我已经给自己立了一个flag，我要在今年
把这本书写完。”

每年年初，牛钰都会为自己设定一些目标，
“有些目标很宏大，到了年底也不一定能实现，但
我也不会因此而自责，更不会逼迫自己，因为我
很害怕内耗。即使有些目标没做到，明年再接再
厉就行了。”

拒绝内耗的同时，牛钰也在不断挑战自己，接
下来她会继续在短视频、摄影、登山、写作等方面
进一步探索。“我已经开发了很多技能，希望在未
来能够进一步完善并提升这些技能。比如在自己
能力范围内尝试一些运动，但如果真的做不好的
话，就不做了，毕竟身体状况如此。”
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牛钰担任成都大运会火炬手。
受访者供图
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牛钰参加马拉松。
受访者供图

牛钰 受访者供图

不去想未来
全力以赴专注当下


